



“La pobreza es difícil de definir pero fácil de percibir”, y en Bolivia se percibe a cada paso. Más del 50 por ciento de la población vive con menos de 2 dólares diarios y no tiene cubiertas sus necesidades básicas -alimentación, salud, educación-. El nivel de desnutrición en los niños es muy alto y la esperanza de vida apenas alcanza los 50 años.

Esperanza entre los Andes



Evo Morales representa la esperanza de un pueblo indígena, que como él mismo, se ha visto discriminado por las oligarquías del poder. Abajo, Mari Carmen Linuesa, nuestra cooperante, posa en medio de los preparativos del recibimiento al Presidente.



Viene del número anterior

Y todo esto se acentúa en el medio rural donde los niños tienen que andar hasta 3 horas para ir a la escuela y las casas son de adobe, lo que propicia una enfermedad, “el mal de chagas”, que en Bolivia es tan grave como el cáncer en Europa por la falta de medios económicos para combatirlo. Y con este panorama resulta refrescante ver la alegría de la gente, su ilusión por el futuro y su esperanza en el cambio que encarna Evo Morales, el primer presidente indígena del país.

Hoy es el gran día en el que veremos a Evo Morales ejercer como líder ante su pueblo, en un pequeño municipio de la Mancomunidad Andina, Sicaya. Va a entregar 10 camiones, que aquí se llaman ‘volquetas’, a los 5 municipios que forman la mancomunidad -Sicaya, Arque, Bolívar, Tacopaya y Tapacarí-. En ellos viven 64.000 personas.

Domingo 6 de julio

Nos levantamos temprano y con mucha ilusión, la que nos contagia la gente de Cochabamba, sobre todo las ‘bartolinas’, una asociación de mujeres campesinas que son auténticas líderes de su comunidad. Algunas de ellas viajan con nosotros, en el autobús de INDICEP, FIDE y los 15 participantes en el Curso de Cooperación del Instituto de la Juventud de Castilla la Mancha. Son apenas 80 kilómetros los que separan Cochabamba de Sicaya pero nos esperan 4 horas de viaje.

Las comunicaciones son uno de los graves problemas que tiene Bolivia y lo comprobamos sobre el terreno. Nuestro autobús tiene que atravesar el río Arque por un camino que se borra y desaparece en época de lluvias dejando incomunicados a los habitantes de esta comarca.

Llegamos a Sicaya con nuestro autobús adornado con la bandera del MAS -Movimiento Asocialismo-, el partido de Evo Morales, y la wiphala, la bandera de los pueblos indígenas, que es cuadrada e incluye todos los colores del arco iris. Es un día de fiesta para miles de personas que han adornado sus calles con arcos multicolores y men-

“Los niños tienen que andar hasta 3 horas para ir a la escuela y las casas son de adobe, lo que propicia una enfermedad ‘el mal de chagas’”.



▼ sajes de apoyo a su Presidente. Las ‘volquetas’ están ya esperando para ser entregadas y los vecinos de los pueblos receptores se acercan a verlas y las adornan con banderas y hasta con flores. Han generado una gran espectación.

Mientras esperamos la llegada del Presidente, nos reunimos con las ‘bartolinas’, que nos cuentan su experiencia como movimiento social y productivo. Se han agrupado para fabricar productos textiles y alimentarios y sobre todo están aquí para apoyar a Evo Morales. En él ven el futuro de su país. Por fin tienen un Presidente que representa a la mayoría indígena -el 62 por ciento de la población de Bolivia lo es-. Pertenecen a 40 etnias aunque las mayoritarias son la quechua, aymar y guaraní.

Y por fin llega el momento. Evo Morales llega en helicóptero hasta Sicaya pero recorre a pie las calles del pueblo seguido por los indígenas. En el cuello lleva múltiples collares de flores y hasta de zanahorias y panochas. Su cabeza está llena de confeti y la gente le aclama a su paso.

Llega el momento de los discursos y el escenario nada tiene que ver con las carpas a las que nos tienen acostumbrados los políticos españoles. Es un solar lleno de tierra, junto a un edificio de la comunidad que está en construcción. Allí, en el balcón del edificio nos hablará Evo Morales. La gente le escucha de pie, agitando sus banderas, buscando un sitio alto en algún montón de tierra.

Al Presidente le preceden en el uso de la palabra otros miembros de su partido, como los alcaldes de la mancomunidad y la Ministra de Justicia, Celima Torrico, que habla en quechua, con gran fervor aunque nosotros no entendamos sus palabras.

Le toca el turno al Presidente... En los saludos de rigor nos da la bienvenida a su país, a nosotros, los jóvenes cooperantes de Castilla-La Mancha. Su discurso es directo, va al grano. Pide el apoyo para el referéndum revocatorio que le respalde en la Presidencia de la República. Necesita más del 50 por ciento de los votos para seguir en el Gobierno. La situación en Bolivia atraviesa momentos complicados. La oposición ha iniciado un fuerte movimiento para derribar a Evo Morales del Go-



Tras el discurso de Evo Morales, los habitantes de la Mancomunidad regresan a sus casas montados en las 'volquetas' que cedidas por el Gobierno.



“En los saludos de rigor -*Evo Morales*- nos da la bienvenida a su país, a nosotros, los jóvenes cooperantes de Castilla-La Mancha”.



bierno. Los opositores son los Prefectos de cinco de los 9 departamentos en los que se divide Bolivia, un equivalente a los presidentes de comunidades autónomas españolas -salvando las distancias- que han iniciado el proceso del referendun revocatorio para el próximo mes de agosto. Los bolivianos deberán volver a las urnas para respaldar o no a su Presidente y también a los 9 Prefectos.

Evo Morales ha aceptado el proceso de este referendun pese a que tendría por delante varios años de gobierno. Sin embargo confía -dice- en su pueblo. Quiere gobernar para cambiar el país y acabar con las oligarquías que hasta ahora han tenido el poder en Bolivia..., y se gana a su audiencia, transmite esperanza en menos tiempo al que estamos acostumbrados quienes asistimos a actos públicos de este tipo. El colofón es la entrega de las llaves de las 'volquetas' a los municipios beneficiarios y la promesa de una próxima donación de ambulancias, esta vez por parte de la cooperación española, del Gobierno de Zapatero.

Todo el acto es retransmitido en directo por la televisión estatal, Canal 7, el único afín al Gobierno Morales en un país en el que los medios

de comunicación están en manos de grandes empresas y de sus intereses comerciales. Llama la atención el despliegue de medios en un municipio, Sicaya, en el que no hay televisión. Es un lujo que la gente aquí no se puede permitir.

Evo se despide de su público y comparte comida con los dirigentes de las comunidades y gente del pueblo. También sorprenden las medidas de seguridad, unos cuantos vecinos haciendo un cordón de protección apenas armados con un palo de color blanco.

Ha sido un gran día para la mancomunidad andina, aunque todavía tienen que regresar a sus municipios de origen. Y ese es otro gran momento, totalmente sorprendente para nosotros, porque las 'volquetas' que les van a servir para arreglar caminos o realizar obras en sus pueblos serán hoy su medio de transporte. Cogen sus banderas y a sus familias y se suben a ellas con una sonrisa. Puede que el viaje sea incómodo pero será difícil que olviden este día. Y nosotros tampoco. Nos quedamos con la imagen de sus caras y su confianza en el cambio.



*Lucía Córdoba. 33 años,
Hellín (Albacete)*

Me ha impresionado mucho el gran movimiento social que hay en la población y en particular en las mujeres. Hemos visto muchas asociaciones de mujeres y gran participación en la vida política y social. Los bolivianos están muy concienciada para luchar por sus intereses, y eso me parece de admirar en una población que es tan sólo de 8 millones de habitantes y está tan dispersa en un gran territorio y con tantos problemas de comunicaciones como es Bolivia.

*Lourdes López 39 años,
Belmonte (Cuenca)*

No sé que fue más impactante, atravesar un río con un autobús que podría haber salido de un relato de Stephen King o ver a Evo con su ya inherente jersey de rayas proclamado por el pueblo indígena del que procede, honrado con coronas de flores, hortalizas, zanarhorias y hasta un rosco de pan. ¡Qué resistencia la del dirigente aymar! Fue todo muy interesante y sólo dos ojos no eran suficientes para disfrutar del atrevido colorido de sus vestimentas y la airosa música y potentes bailes, de su maravillosa amabilidad, de los mofletes curtidos de las caras inocentes y de su desgarradora y esperanzada lucha. Fascinante.

*José Díaz Satorre 21 años, Albacete
Estudiante de Periodismo*

Me pareció curioso el fervor que los indígenas sienten por su presidente. Evo Morales es uno de ellos y se preocupa por sus problemas. Además conseguí darle la mano, lo que me hizo mucha ilusión.





Grupo de 'Jóvenes Cooperantes' del programa del Instituto de la Juventud de Castilla-La Mancha. Abajo, las 'basrtolinas' -cooperativa de mujeres- posan en una de las aulas que utilizan para el aprendizaje de las mujeres de la mancomunidad.

“Utilizan burros, arados y los instrumentos que en España hoy forman parte de museos etnográficos”



Lunes 7 de julio

Todavía con nuestra mente llena de imágenes de los indígenas y Evo Morales en Sicaya comenzamos una jornada que estará dedicada a la formación teórica. Conoceremos el trabajo que realiza la Mancomunidad Andina en los cinco municipios que la integran. 64.000 personas viven en Sicaya, Arque, Bolívar, Tapocaya y Tapacarí. Es una zona muy pobre, donde los niños apenas si van a la escuela porque tienen que caminar más de tres horas para llegar al colegio. La gente vive de la agricultura pero cuando no hay trabajo en el campo muchos emigran para poder vivir. Y es que cuando el tiempo arruina la cosecha pasan hambre. Eso cuando no se quedan aislados por la crecida de los ríos.

Sus condiciones de vida nos calan hondo. La agricultura en estos pueblos no está mecanizada. Utilizan burros, arados y los instrumentos que en España hoy forman parte de museos etnográficos.

También conocemos el trabajo de otra ONG andaluza ASPA, que trabaja en Bolivia y en otros países del mundo pero sin 'Contraparte', sino que directamente acude a las comunidades y a los pueblos en los que necesitan una carretera, un puente o un colegio. Es otra visión de la Cooperación, puesto que habitualmente las ONGS españolas trabajan con una contraparte en el país.

Una visión más global nos la ofrece Salud, representante de la AECID, la Agencia Española para la Cooperación Internacional. Este año

España destinará más de 900 millones de euros a la cooperación, parte de este dinero irá para Bolivia, puesto que es un país prioritario. La colaboración se realiza a través de ONGS españolas pero también se presta apoyo al Gobierno Boliviano.

El día ha sido intenso. Cenamos y nos vamos a dormir porque mañana viajaremos al Chapare, en la zona tropical, para conocer sobre el terreno proyectos de la AECID.

Martes 8 de julio

Poco después de las cinco de la mañana iniciamos nuestro viaje al Chapare con 4 horas de viaje. Descenderemos de los 2.600 metros de Cochabamba a los 400 del Trópico. En el Chapare, la AECID -Agencia Española de Cooperación Internacional- tiene proyectos para la utilización de cultivos alternativos a la coca, que es un cultivo tradicional en Bolivia, pero el palmito y la pimienta son otra opción rentable por las que han optado los agricultores, asociados en un gran sindicato denominado "Pro Aspa". El Gobierno español ha financiado el proyecto. La experiencia de estos agricultores resulta enriquecedora. Están ilusionados con el futuro.

Continúa en el próximo número